
二十多年前，我和先生带着

女儿进京闯荡。机缘巧合，不久

后全家便在西城区落户，借住在

西单附近的两间平房里，女儿就

近读小学。那个时候，我和先生

每天骑自行车或乘地铁上下班，

很方便。

快到女儿“小升初”的时候，

我们合计买一套房子。先生和好

友利用周末时间，把北京周边二

三十公里内新开的楼盘几乎观摩

殆尽，最终选定通州区果园村正

在建设中的一套期房。交定金的

那天，先生带我坐在中巴小客车

里，一路在尘土飞扬的道路上颠

簸，好不容易到了果园，看着楼盘

外观那个“艰苦朴素”的样儿，以

及 周 边 陈 旧 杂 乱 的 环 境 —— 我

想，为什么要住在这地儿呢？

先生看出了我的嫌弃，他说，

别小看这地方，通州占据区位优

势，自古就有“一京二卫三通州”

之说；它既是首都的东大门，也是

京杭大运河之北端，还是京城第

一街长安街延长线的东端，紫气

东 来 ，将 来 的 发 展 前 景 广 阔 着

呢。他还说，咱们买房的三大愿

景不就是：一要有较好的中学，二

要交通相对方便，三要便宜，量体

裁衣，看菜吃饭，我看这个楼盘挺

合适。

2001 年交房装修。2002 年，

我们搬进了新居。当年，女儿亦

如 愿 考 入 通 州 的 潞 河 中 学 初 中

部，三年后又考入高中部。我和

先生上班的路程虽然远了很多，

但是交通——特别是 2008 年北

京奥运会之后，却变得越来越顺

畅、便利。

每逢周末，先生和女儿都要

到通州的一个好去处——西海子

公园遛弯儿。那时，通州还有老

舍先生笔下“骆驼祥子”拉的人力

车（实则是电动车），父女俩走累了，便随手招一辆坐上。每次兜风回来，

女儿都会西海子长西海子短欢天喜地说上一阵儿。说得次数多了，我也

被勾起了兴趣，便跟着他们去游玩。女儿自然成了我的义务讲解员，边走

边指给我说，西边这个碧波荡漾的大池塘就是西海子，北侧有明代著名思

想家李贽的墓，东边那个葫芦形的池塘叫葫芦头，南边那座雄伟壮观的砖

塔就是燃灯塔……

漫步在西海子公园，我说，为啥把大池塘叫作海子呢？先生回答，据

史料记载，通州燃灯塔始建于北周时期，修建佛塔奠基时，就近取土，掘出

了一个大池塘。隋代又在涿郡潞县（通州）开挖永济渠，作为重要的运粮

水道。在宋元时期，通称湖泊为海子，由于这个湖泊位于京杭大运河北端

西侧，故称西海子。

走近燃灯塔，一阵清风吹过，八面八角的十三层塔檐上悬挂着的两千

多枚风铃，发出了悠扬悦耳的和鸣。燃灯塔是通州的一处地标性文物古

迹，“通州八景”第一景就是“古塔凌云”，“文昌阁十二景”（站在通州古城

东南把角处的文昌阁所看到的城内景点）亦有“古塔凌云”。大运河往来

商船上的客商们，也把燃灯塔当作最醒目的“航行灯塔”，故有“一枝塔影

认通州”诗句，而且今天依然流传着一首民谣——

通州城，好大的船，

燃灯宝塔做桅杆，

钟鼓楼的舱，玉带河的缆，

铁锚落在张家湾。

我说，那通州不就是“船城”了吗？女儿说，就连北京大学未名湖畔的

博雅塔，也是按照 1∶1 的比例仿着“船城”的燃灯塔建造的。

正是这一次游玩，使我对通州好感陡增。此后，我经常利用节假日，

对通州进行一系列实地探访，越发爱上了这方土地上的一景一物、一草一

木。不过，遗憾也是有的。最初的遗憾是，从通州乘坐地铁到北京市中

心，地铁一号线与八通线在衔接站四惠站和四惠东站是需要换乘的，特别

是上下班高峰期，排队上车下车、上楼下楼，好一番拥挤折腾。如今好了，

地铁一号线与八通线已经彻底打通了。

当初还有一个遗憾，从住处楼前不远处轰隆而过的地铁，为啥不增加

一道隔音防护墙呢？前两年，这隔音防护墙已经安装好了。有时在街边

散步，遗憾街面马路不够平整，街心没有隔离带，街边亦无树荫绿植。如

今这些都在建设之中，路边的国槐已然栽过来了。原来总想着，我们所住

的楼栋，历经二十余年的风吹雨打，墙体老旧，沧桑斑驳，啥时能够“刷新”

一下呢？如今得到可靠消息，政府已经拨出预算，为街边老旧楼栋加装保

温层，不久之后，老楼就会修葺一新……随着时间推移，我心中的遗憾竟

然被一点一点“抚平”了。

还有什么遗憾吗？有的。在我对通州这座“船城”的探访过程中，多

次游览了作为“缆绳”的玉带河，寻访了“落锚”的张家湾，但是在探寻“船

舱”的钟鼓楼时，却发现那里的钟、鼓和楼，都已不复存在，只能从老电影

中看到它们的一些影像片段。

“船”怎么能没有“舱”呢？直到前不久，我看到《北京城市副中心地

名体系规划（2016 年—2035 年）》，对照老地名认真查看之后，我沿着北

京大运河文化带一路走访观览。“三庙一塔”、运河公园、大运河森林公

园、环球影城主题公园等，我突然发现，这不正是通州这座“船城”的“大

舱”吗？
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三爪仑，一个奇特的地名，在江西省

的靖安县。爬上三爪仑的山巅一看，心胸

豁然一下敞开。一眼望开去，那九岭山的

三条山脉，沿北潦河自西向东逶迤延伸，

恰似在缭绕的云雾中张开的鹰爪。“河以

逶蛇故能远，山以陵迟故能高”，而极陡峭

的山岭谓之“仑”。一个古老的地名就这

样造就了，这是人间的命名，却亦是大自

然的造化。

一

我就是沿着北潦河一路走过来的，当

你与山脉、与水脉保持一致，在这天地间

就不会迷失方向。这一条河流，滋养了一

座青山，倒映的大树撑开流淌的绿荫，一

河碧波在云里雾里悠远地回荡。但若要

爬上山巅就太难了。面对这样一座大山，

千万不要轻言攀登，你只能俯着身、弓着

腰、踩着长满苔藓的岩石、抓紧从岩缝里

长出来的藤蔓，一脚一蹬地往上爬。我心

里十分清楚，一辈子也许就爬这一次三爪

仑，而有的人一爬就是一辈子。朱赳夫一

家四代在这山上已经爬了六十多年，父亲

爬过了，自己爬过了，还要一代一代接着

往上爬。

朱赳夫的父亲朱楚乔，是三爪仑的第

一批拓荒者，也是新中国成立后的第一代

林业工人。那时候，新生的国家几乎是在

战争的废墟上建立起来的，一个国营林场

应运而生。那一代林业工人以伐木为主

业，从城乡建设、修路架桥、铁轨枕木到家

里的一个碗柜、一个衣箱，都需要大量木

材。朱楚乔初来乍到，三爪仑林场就接到

了一个特殊使命：为建设人民大会堂提供

优质木材。这个特殊使命，让伐木工眼里

都闪烁着特别激动、特别自豪的光芒。

当时，这深山老林里生长着一棵棵大

杉树、大松树，都是木质紧实而坚韧的大

型乔木。他们挑选那些高大挺拔的、没有

窟窿眼和病虫害的采伐。一棵大树有二

三十米高，三四条大汉手拉手才能围成一

圈。在那样一个没有任何机械设备施工

的年代，只能靠人工拉锯将一棵棵大树放

倒。这些伐木工一个个都是胳膊粗、力气

大的青壮年汉子，一把大锯，两条壮汉，才

能抬起，才能拉动，俗称“二人抬”。他们

围着一棵大树的根部，你拉过来，我拉过

去，锯子拉得呼哧呼哧响，人也呼哧呼哧

地喘气。在拉锯的震动和尖锐的噪声中，

一棵棵大树在拼命呼喊，感觉一座大山都

在摇晃。怕就怕突然坠落的树枝，有时还

会掉下一条蛇，甚至会跳下一只短尾巴猕

猴，一蹿就不见了踪影。最危险的还是大

树倒下时，若躲闪不及或躲错方向，一旦

砸在人身上，那可不得了。

一 棵 大 树 放 倒 了 ，随 即 就 要 削 枝 剁

杈，截成一根根粗壮的圆木，全靠一副副

肩膀扛到山下去。要扛起这样一根大木

头，最少也得三条硬杠，两人一杠，一左一

右，还要三副铁打的抓钩，紧紧抓在木头

上，才能把一棵大圆木硬生生地抬起来。

朱楚乔那时才三十多岁，力气大，心眼实，

既是“二人抬”的拉锯手，也每次都抢头扛

硬杠。这肩膀上的压力无论有多大，他都

挺直腰杆和脊梁，还带头喊号子，“嗨嗬、

嗨嗬、嗨嗬……”几个人踩着号子的节奏，

踩着崎岖的山道，一步一步往山下走。

这山脚下就是北潦河，一根根圆木抬

到山下，编成木排，从北潦河运往几十里

外的万家埠，在这里走水路可以运到通江

达海的九江港，也可以转运到南昌走铁

路，条条道路通北京。这是三爪仑林场在

新中国建设史上最光荣的一段历史，也是

三爪仑人源源不绝的精神动力。

朱楚乔扛了十几年硬杠，在那险峻的

山道上爬坡过坎，一直走得稳健而踏实，

到了上世纪 60 年代，终究还是出了闪失。

那天，他一声“嗨嗬”把硬杠抬起来，谁知

有个工友一脚蹬空，闪了一下。为了扛住

倾斜的木头，朱楚乔使劲一扭身体，只听

咔嚓一响，感觉骨头扭断了，但他依然没

有松手。大伙儿赶紧放下木头，避免了一

次更大的伤亡。但这样一个闪失，已经让

朱楚乔伤得不轻，在放下木头时他疼得趴

在地上了。几个工友揭开他背后的衣服

一看，一节脊椎骨露出来了。大伙儿赶紧

把他背下山，送往医院。经检查，朱楚乔

的第八节脊椎骨断裂。经过手术和康复

治疗，朱楚乔虽说没有瘫痪，但也落下了

终身残疾。

这样一个总是抢前扛硬杠的汉子，再

也扛不起一副硬杠了，但这硬杠还得有人

扛，他又把儿子送上了山。

二

朱赳夫清楚地记得，那是 1965 年夏

天，他初中毕业就当上了一名林业工人。

从父亲的身上他早看到了，选择山林，就

是选择了这世上既苦又累的一种活法。

若没有一双粗壮厚实的大脚板，就走不了

这山道；若没有一根压不弯的脊梁骨，就

扛不起那硬杠。

朱赳夫是三爪仑林场的第二代林业

工人，到了这一代，那种“二人抬”的大锯

已换成单缸油锯，又称链锯，这在当时是

国内最先进的伐木工具。一个人，一把油

锯，顶得上以前十几个人的工作量。油锯

转速快，油烟大，飞溅的木屑、粉尘和烟雾

一阵一阵扑来，呛得伐木工不停地咳嗽。

一天干下来，眼眶、鼻子和口腔里都是黑

乎乎的。那时候，三爪仑林场每年都需要

砍伐几十万立方米木材，若没有这样的效

率，这任务就完成不了。但是，眼看着一

棵棵大树被放倒、一个个山头被砍光，大

伙儿也越来越揪心了。这每年几十万立

方米木材该要砍掉多少树啊？这片森林

还能砍多久啊？这是三爪仑人下意识的

追问，也是他们生态意识的最初觉醒。这

最初的觉醒让三爪仑人采取了基本的森

林保护措施：砍树绝对不能剃光头，在砍

伐后还要及时补栽，你今年把一棵树砍掉

了，来年开春就要栽上一棵树，一棵也不

能少，决不能把这林子越砍越小。这可能

也是那个时代最好的生态保护方式。

从那时开始，三爪仑林场出现了两种

反差鲜明的场景：朱赳夫和年轻力壮的伐

木工在努力伐树，一个身上有伤的人则带

着人在一点一点修复。这是三爪仑林场

的两个历史侧面，朱楚乔的一生也可以分

成两半，上半辈子砍树，下半辈子栽树。

一棵树苗一个坑，每个人一天要挖上

百个坑。一双手，一把铁锹，一天挖下来，

那手心里打满了血泡，却没有一个人喊

疼。一个月下来，那血泡又变成了老茧，

一层覆盖着一层，连疼痛的感觉也没有

了。开春后，他们就要把一捆捆树苗扛上

山，这不是扛硬杠，这肩膀上扛着未来的

一片森林。一棵棵树苗就在血泡和老茧

间栽上了，接下来还要浇水、护苗、杀虫

……这样的日子不是一天两天，也不是一

年两年，人道是“十年树木，聚木成林”，又

岂止十年，三爪仑这漫山遍野的人工林，

是几代人以最原始的方式栽培出来的。

朱楚乔退休后也闲不住，一天到晚在

山上转悠，只要看见哪里有一小块空地，

就会栽上一棵树，像是栽上瘾了。他说，

自己砍了那么多树，这是他欠大山的债。

眼看着这些小树苗一棵一棵长大了，

朱楚乔的年岁也越来越大了。他再也爬

不了山，栽不了树，心里却还一直惦记着

他最后栽下的那茬小树苗。朱赳夫每次

下山回家，老爷子都要问他，那些树苗长

多高了？弥留之际，朱楚乔的嘴巴一张一

翕，朱赳夫一看就知道，父亲还在惦念那

些小树，他用手比划了一下，那些树长得

比他一人搭一手还高了。朱楚乔看看他，

嘴里又喃喃说着什么。朱赳夫俯下身，把

耳朵凑近父亲的嘴边，只听父亲用微弱的

声音叮嘱他：“看好山林啊……可不能把

林子守小了……”

那是 1988 年，一个身上有伤的老人，

带着折磨了他大半生的伤痛走了。而父

亲临终的叮嘱，又何尝不是生命的嘱托？

只有经历过，才懂得一棵树的意义，这每

一棵树都是三爪仑人的命根子。

朱赳夫和父亲一样，砍了半辈子树，

也栽了半辈子树。到上世纪 90 年代，他已

迈进天命之年。当时，三爪仑林场所在的

靖安县，在全省率先提出生态立县、率先

禁伐天然阔叶林，而那些曾经无可替代的

木材也逐渐被钢筋、铝合金等工业材料替

代，人们对木材的需求量越来越小。这是

时代的进步，对保护森林资源也是一个利

好的消息。然而，随着各地国营林场纷纷

改制转型，一直靠山吃山的林业工人怎么

生活？这是一个逼着三爪仑人思考的问

题，几十年来，他们还很少思考过这个问

题。三爪仑林场是江西省十大国营林场

之一，几十年来，林业工人们只需按计划

完成采伐任务就行。而一夜之间，这一切

突然都变了，大伙儿心里没有了着落，除

了砍树和栽树，他们还能干什么呢？

那是一段煎熬的日子，工人们一天到

晚盯着大山出神。这样久久望着，还真来

了灵感。这地方抬头见山，低头见水，山

是好山，水是好水，这里的水像空气一样

透明，这里的空气像水一样清亮。这就是

传说中的世外桃源啊，这不就是一条生

路、一条活路？

很多事情，只要换一种眼光去看，情

况就变了。那密林深处的骆家坪、飞流直

下的虎啸峡、怪石嶙峋的观音岩、凌空屹

立的白崖山、深邃莫测的白水洞，还有狮

子口、天崖山，这些令人望而生畏的悬崖

绝壁，原本就是天地间绝美的风景。于

是，当年那些运输木材的木排或竹排，开

始载着游客穿行于林海深处、碧浪之间。

三

一个昔日的国营林场经历几十年变

迁，如今是真正变了。这是煎熬后的蜕

变，是一次新生。

三爪仑人从前是靠山吃山，现在也是

靠山吃山，但吃法不一样了。近年来，三

爪仑生态旅游一直在升温，年均接待游客

达一百万人次，旅游年均收入超过两亿

元。这青山绿水就是金山银山，每一棵树

都是最形象的诠释、每一滴水都是最生动

的注解。

朱赳夫一直没有忘记父亲的嘱托，不

能把这片森林守小了。他一直守护着山

清水秀的三爪仑。退休之后，这守护的接

力棒又被女儿朱非可接上了。

朱 非 可 是 七〇后 ，在 三 爪 仑 林 场 出

生，从小就跟着爷爷、父亲上山栽树、浇

水，是和山上的小树苗一起长大的。1996
年夏天，朱非可从江西第一林业学校毕业

后便投身林业工作。对于她，不是别无选

择，而是自然选择。那种感觉怎么说呢，

她从小就觉得，山就是家，家就是山，三爪

仑的每一棵树都像自己的家里人。

到了朱非可这一代，已是新中国的第

三代林业人。三爪仑人早已放下了锯子

和抓钩，从砍树伐木变成了营林护林，那

一茬一茬栽下的小树苗也越长越大了。

我见到朱非可时，她已投身林业工作二十

五载，这森林的女儿也已人到中年了，但

看上去还是那样年轻，一身绿色的工装，

一股天生地长的自然气息……

朱非可的女儿都大学毕业了，成为第

四代林业人。前人栽树，后人乘凉，这是

在绿荫下长大的一代人。三爪仑的森林

覆盖率已经高达百分之九十六左右，在这

山上想要找一块栽树的空地都难了。这

一代人的使命，就是守护好祖祖辈辈栽下

的这片森林，这也是小姑娘最大的心愿。

到了拄杖之年的朱赳夫，时常带着女

儿和外孙女到他砍过树、栽过树的森林里

转转。他当年栽下的树苗，都长成一棵棵

大树了，有的伸开两只手臂都不能合抱，

但他还是要使劲地搂一搂、抱一抱。看上

去，他的身子骨还挺硬朗，但我感觉他有

些喘息，一问，才知道，他虽没像父亲那样

受过明伤，却也留下了终身的疾患，油锯

的油烟和飞溅的木屑、粉尘让他染上了尘

肺病。好在，他守护着这片森林，这片森

林也养着他，他的病情没有随着年龄增长

而加重，还越来越轻了。

这就是大自然的回报啊，只要你善待

它，大自然一定是有回报的。

每次看着这片森林，朱赳夫觉得这一

辈子的奋斗都值了。他用粗糙的双手摩

挲着一棵大树，对女儿和外孙女说：“这是

我五十多年前栽的树，刚种下去时只有膝

盖这么高，看看，现在都长到二十几米高

了，长得多壮实啊！”

看着这祖孙三代，我又想到了第一代

林业工人朱楚乔。其实，三爪仑还有很多

这样的家庭，都在一代一代栽培和守护着

这连绵不绝的大森林。这森林的底下，其

实还有一座森林，那是隐秘而庞大的根

系，将一切更紧密地联系在一起。这林子

里还有无数活跃的生灵，那些失踪多年的

云豹、金钱豹、大灵猫、小灵猫、猕猴、穿山

甲、娃娃鱼们又纷纷回来了、安家了。这

才是一座森林该有的样子，每一个生命都

在倾情释放斑斓的色彩和蓬勃的生机。

若把眼光放开，在这秋日高照、层林

尽染的季节，随着目光向三条逶迤起伏的

山脉延伸，那绿色的海洋如同渲染一般，

染绿了靖安的山山水水。我在这山水之

间聆听，一阵一阵的涛声像是从林海中传

来，又像是从河流中传来。当青山绿水连

为一体，当天地万物融为一体时，那种浩

大是难以分辨的，一切仿佛都已经没有了

边界……

制图：汪哲平

山岭上那绵延的苍翠
陈启文

国庆假期，只想着回老家河南鹿邑喝

一碗儿时的油茶。已经很多年不喝油茶

了，很想念那个味道。

那天，起个大早，来到老家大街的油

茶摊前，不少人在旁边驻足等着。摊主从

厚厚的棉布包裹着的油茶桶里，倒出一碗

碗热气腾腾的油茶，接过来的人满脸笑

容，一边和旁边的人唠着嗑，一边喝得畅

快。卖油茶的还是三十多年前街东头姓

尹的人家，记忆里他的样子一直没变。

碗里的油茶，浓稠适宜，店主自家用

小麦面“醒制”成的面筋，透着细细的孔，

松松软软地漂着。薄薄细细的豆腐皮在

汤里密密“游弋”，花生碎和黑芝麻随意地

撒着，我迫不及待地喝了一口，还是老味

道，顺滑绵密，透着醇香，这醇香仿佛从儿

时飘来，带我回到往昔的岁月……

我 读 小 学 时 ，每 天 五 点 多 钟 就 要 起

床，头发都顾不上梳，更来不及坐下来吃

早饭。母亲有时会给我一两角钱让我喝

点油茶，垫垫肚子。我和一道上学的同学

常常合买一碗，一人喝半碗，但油茶师傅

每次都会把油茶盛得特别满，跟一碗差不

多。喝过油茶的我们蹦蹦跳跳地去上学，

好像一个早晨身上都有油茶的香味。

冬天的早晨，喝一碗热腾腾的油茶，

是童年的美好记忆。清晰记得，雪花纷飞

的早晨，我在母亲的催促下，穿上棉衣棉

裤，背起书包，披上冰凉的雨衣，把积雪踩

得咯吱咯吱响。我来到油茶摊前，要一碗

油茶。大街上静悄悄的，只有几家卖油

茶、包子、肉合的在吆喝着买卖。油茶师

傅把油茶递到我手上，嘱咐道：“捧着碗喝

就不冷了。”于是我就捧着碗站在那里喝

起来，如果时间不紧，就细细咀嚼，香味弥

漫 全 身 ，热 气 在 全 身 涌 动 ，手 脚 热 乎 起

来。在冬天的寒冷早晨，感受到食物带给

人的暖意，那种幸福感至今难以忘记。

那时，爷爷七十多岁了，行动不便，睡

眠也不好，每天都醒得很早。奶奶常让我

去街上给爷爷买一碗油茶回来，爷爷总能

咕噜咕噜喝得很快，奶奶看到他这样，也

会满面笑容。我因为早上多跑一趟而时

常上学迟到，有几次被老师点名，我向老

师说明原因后，反而得到了老师的赞扬，

给爷爷买油茶也成了我心里引以为傲的

事情。

那时，我总觉得最爱喝油茶的还是老

年人。傍晚时候，几个老人来到油茶摊，

要上一碗油茶，蹲在地上就喝了起来，天

南海北地谈起来谁家的孩子孝顺有出息，

谁家发财成了万元户……说到高兴处，互

相打趣，笑声一片，引来众人驻足。喝完

了，碗往油茶桶旁边一放，心满意足地回

家去。

我时常想，总有一些东西是永远不会

忘记，且历久弥新的。像这油茶，它是一

种味道，也是一种记忆。它就这样存在

着，丰富着你的人生，让你凝思时，有一些

沉甸甸的东西在心里缓缓流淌……

油茶飘香
朱 丽
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